



## Reseña bibliográfica

*Libro: Revelaciones, filiaciones y biotecnologías, de M. Isabel Jociles*

Amparo Moreno Hernández<sup>1</sup>

<sup>1</sup>Universidad Autónoma de Madrid, Facultad de Psicología, Departamento de Psicología Evolutiva y de la Educación. España.

### REFERENCIA

**Título:** Revelaciones, filiaciones y biotecnologías  
**Editora:** M. Isabel Jociles  
**Año:** 2016  
**Ciudad:** Barcelona  
**Editorial:** Edicions Bellaterra  
**ISBN:** 978-84-7290-774-4  
**Páginas:** 383 pp  
**Precio:** 20 €



### RESEÑA

El libro coordinado por M. Isabel Jociles lleva por subtítulo “Una etnografía sobre la comunicación de los orígenes a los hijos e hijas concebidos mediante donación reproductiva”. Este escrito se apoya en un proyecto de investigación muy amplio en el que participan docentes e investigadoras/es procedentes de diversas universidades. Entre sus objetivos fundamentales encontramos conocer las actitudes, razones, experiencias, narraciones que desarrollan madres y padres cuyas hijas e hijos han sido concebidos mediante técnicas de reproducción asistida con donante (TRA-D). Los capítulos que componen el libro se van centrando en los diferentes protagonistas de la situación, léase las familias, los hijos e hijas, las personas que donan así como los profesionales involucrados y los marcos legales relativos a la TRA-D.

La revelación de los orígenes en el caso de las familias adoptivas se ha trabajado extensamente en nuestro contexto nacional y en el internacional. Sin embargo, podemos afirmar que, previo a esta investigación, contábamos con escasos datos sobre la situación de la donación reproductiva en nuestro país. Este es uno de los motivos que hacen necesaria la lectura de este libro.

Por otro lado, la cuestión de la revelación de los orígenes y la filiación enfoca un problema con muchas aristas pues incluye la reflexión sobre nuestras representaciones de familia y parentesco, de maternidad y paternidad, de los papeles de género, los derechos de las diferentes personas involucradas y las perspectivas de los profesionales de las clínicas con las/los que se relacionan estas familias.

Como ejemplo de la medida en que las decisiones que pueden tomarse sobre este tema desenmascaran nuestras concepciones sociales sobre la familia, el libro nos informa de que, a principios de los años noventa, algunas asociaciones médicas aconsejaban mantener en secreto el origen, es decir, intentaban preservar una idea de la familia constituida sobre vínculos genéticos. En la actualidad la perspectiva internacional –admitiendo la diversidad de modelos familiares– es más proclive a la revelación. En el libro aparecen, sin embargo, las dudas de las familias y las tensiones entre los derechos o intereses de las diferentes personas implicadas (madre, padre, niñas y niños, donantes). A lo largo de sus páginas, nos acercamos de manera extraordinaria a los universos que habitan estas personas a través del empleo de una sorprendente riqueza de metodologías cualitativas tales como entrevistas, observaciones, dibujos, blogs, talleres o concursos de relatos.

Una contribución especialmente novedosa –y muy relevante– es que las voces que escuchamos no se limitan a los diferentes adultos (madres, padres, profesionales) sino que incluyen a niñas y niños –parte de la muestra pues no todas las familias revelan el origen a su descendencia. Vemos así que estas niñas y niños adaptan la comprensión del embarazo a sus mentes infantiles, como ocurre con cualquier persona de estas edades, pero lo que nos parece más interesante

es el proceso de normalización de las familias así constituidas que realizan estas criaturas. Esta situación convive con la estrategia de no contar o de forma selectiva los orígenes.

Desde el punto de vista del género, destacaríamos que todo el libro está imbuido por esta perspectiva. Desde su redacción general a las reflexiones teóricas sobre la familia y el parentesco junto con la necesaria inclusión en la muestra de los diversos modelos familiares existentes en la actualidad- familias heteroparentales, homoparentales y monoparentales- pasando por al análisis de las diferentes posiciones de madres y padres relativas a la revelación.

En ese sentido, esta obra nos muestra la importancia de la variable modelo de familia a la hora de revelar o mantener en secreto los orígenes. Vemos así que las familias heterosexuales muestran una mayor resistencia a la revelación y, lo que nos puede resultar teóricamente más interesante, este hecho podría interpretarse como una estrategia para defender un modelo de maternidad/paternidad más ligado a los estereotipos sobre la familia, la maternidad/paternidad y, en último caso, los mandatos de género. Está claro que, en el caso de familias homoparentales, alguna explicación hay que dar pero también podemos atribuirlo a diferencias en las representaciones de la familia y en el apoyo que reciben de las diferentes asociaciones en las que se implican.

Los resultados de la investigación muestran que existe otra variable digna de consideración y ésta es el tipo de donación, ya sea semen, óvulo, embriones, o maternidad subrogada. La variable modelo familiar se cruza con la de tipo de donación y produce que las familias heteroparentales revelen el origen con mayor probabilidad si la donación es de óvulos frente a semen y que, en el caso de las monoparentales y lesboparentales, ocurra el caso contrario.

Dejamos aquí la exposición de los contenidos del libro –que no pueden agotarse en la reseña por su amplitud y diversidad- para aconsejarlo a todas las personas interesadas en cuestiones de familia y parentesco, sean madres/padres o profesionales y a cualquier persona que, desde un punto de vista teórico, desee conocer más sobre esta cuestión y sobre cuestiones generales atravesadas por una perspectiva de género.